

## KERJA BAKTI KEBERSIHAN SAMPAH DAN PEMBERSIHAN PEMAKAMAN UMUM DI DESA KALIBAGOR KECAMATAN SITUBONDO RT 02/RW 02 SITUBONDO JAWA TIMUR

Muhammad Mu'ad<sup>1\*)</sup>, Muhammad Fatihul Umam<sup>2)</sup>

<sup>1,2</sup>Prodi Manajemen, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Abdurachman Saleh Situbondo

\*Email Korespondensi: [muadmuhammad6@gmail.com](mailto:muadmuhammad6@gmail.com)

### Abstrak

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan pengabdian terakhir mahasiswa kepada masyarakat dengan mengimplementasikan pengetahuan yang didapat selama masa kuliah yang wajib dilaksanakan oleh mahasiswa semester akhir. Pada kegiatan KKN kali ini kami melakukan kegiatan kerja bakti dengan tujuan ingin menciptakan rasa kesadaran diri akan kebersihan lingkungan khususnya oleh masyarakat Desa Kalibagor. Kegiatan ini dilakukan pada tanggal 12 November 2023 oleh kelompok KKN 01 Desa Kalibagor dan dibantu oleh warga sekitar yang hadir. Pada kegiatan kerja bakti ini juga kami memberikan dukungan dan memberikan edukasi kepada masyarakat tentang pentingnya membuang sampah pada tempatnya dan menjaga kelestarian area pemakaman, serta menciptakan lingkungan yang bersih dan sehat. Kami berharap kegiatan ini tidak berhenti dan akan terus berlangsung dilakukan oleh masyarakat Desa Kalibagor.

**Kata kunci:** kerja bakti, kebersihan lingkungan, gotong royong

### Abstract

Real Work Lectures (KKN) are students' final service to society by implementing the knowledge gained during the lecture period which must be carried out by final semester students. In this KKN activity, we carried out community service activities with the aim of creating a sense of self-awareness about environmental cleanliness, especially among the people of Kalibagor Village. This activity was carried out on November 12 2023 by the KKN 01 Kalibagor Village group and assisted by local residents who attended. In this community service activity, we also provide support and provide education to the community about the importance of disposing of rubbish in the right place and preserving the cemetery area, as well as creating a clean and healthy environment. We hope that this activity will not stop and will continue to be carried out by the people of Kalibagor Village.

**Keywords:** community service, environmental cleanliness, mutual cooperation

### PENDAHULUAN

Salah satu Tri dharma perguruan tinggi adalah pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) yang didalamnya terdapat poin pengabdian mahasiswa kepada masyarakat. KKN juga merupakan praktek pengetahuan yang didapat mahasiswa selama menempuh pendidikan dan dilaksanakan secara langsung di tengah-tengah masyarakat serta menjadikan mahasiswa bagian dari dinamika masyarakat baik secara aktif dan kreatif. Bagi masyarakat adanya mahasiswa dapat membantu memberikan inovasi dalam bidang sosial dan ekonomi.

Kuliah Kerja Nyata (KKN) juga merupakan suatu usaha dalam mewujudkan pendidikan yang lebih berkualitas dalam mewujudkan tri dharma perguruan tinggi yaitu pengabdian

kepada masyarakat yang dimana mahasiswa berperan sebagai jembatan untuk menyadarkan masyarakat tentang pentingnya kepedulian terhadap lingkungan sekitar.

Selain itu juga terkadang pengetahuan yang di dapatkan di perguruan tinggi berbeda dengan kenyataan yang ada di lingkungan masyarakat. Lingkungan merupakan segala sesuatu yang dikelilingi oleh organisme yang berpengaruh terhadap ekosistem dari organisme yang bersangkutan. Lingkungan hidup yang sehat juga merupakan Impian bagi masyarakat, serta melindungi ekosistem lingkungan dari kerusakan yang akan terjadi apabila masyarakat masih membuang sampah sembarangan juga akan menimbulkan berbagai macam penyakit yang akan menyebabkan kesehatan masyarakat menurun, maka dari itu kebersihan lingkungan sangat perlu dilakukan guna untuk menghindari hal semacam itu.

Kebersihan lingkungan merupakan isu vital yang ada di masyarakat yang mana masih banyak masyarakat yang membuang sampah baik di jalan maupun di selokan yang akan mengakibatkan lingkungan menjadi kotor. Kebersihan lingkungan merupakan tanggung jawab setiap warga negara di wilayah tempat tinggalnya. Lingkungan yang bersih mencerminkan kualitas hidup masyarakat dan juga menjamin terjaganya kesehatan masing-masing individu. Walaupun sudah sering dilakukan himbauan akan pentingnya membuang dan memilah sampah yang sama jenisnya, tetapi masalah yang sama kerap kali terjadi. Maka dari itu kelompok 01 KKN Desa Kalibagor melaksanakan program kerja bakti yang bertujuan untuk menciptakan lingkungan yang bersih dan nyaman juga tentunya lingkungan yang sehat.

#### **METODE PELAKSANAAN**

Kegiatan kelompok 01 desa Kalibagor dilaksanakan dari tanggal 11 Oktober sampai 17 November 2023 yang tahap pelaksanaannya dilakukan secara tatap muka secara langsung. Pada pelaksanaan kegiatan kelompok kami melaksanakan berbagai program yang diantaranya adalah kegiatan kerja bakti. Adapun sasaran dalam kegiatan yang kami lakukan adalah berbagai kalangan masyarakat yang bersedia membantu dalam kegiatan kerja bakti ini. Aspek penting yang ditekankan di dalam kegiatan kerja bakti ini adalah kesadaran masyarakat akan kebersihan lingkungan dan komplek pemakaman dan tidak lupa kami juga membersihkan sampah yang ada di selokan yang ada di desa Kalibagor.

#### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Awal mula terciptanya program kerja kegiatan ini saat kami bertamu ke rumah-rumah RT dan kepala dusun. Di sekitar sepanjang jalan menuju pemakaman dan rumah-rumah terdapat banyak sampah yang tergeletak di jalan, maka dari itu kelompok kami berinisiatif mengajukan diri kepada kepala desa untuk mengadakan kegiatan kerja bakti bersama warga sekitar. Kegiatan kerja bakti secara umum dilaksanakan sesuai dengan yang ada di jadwal, akan tetapi pada realisasinya terdapat sebagian perangkat desa dan masyarakat yang tidak bisa datang pada jadwal yang ditentukan, namun pada akhirnya kegiatan ini dapat terlaksana pada tanggal 12 November 2023.

Kegiatan kerja bakti adalah membuat lingkungan bersih dari sampah. Kegiatan ini diawali dengan membersihkan selokan yang ada di Desa Kalibagor dan akan dilanjutkan di pemakaman umum, untuk membuat pemakaman umum terlihat lebih segar dan enak terus menjaga kelestarian lingkungan. Lingkungan yang bersih dan sehat juga akan meningkatkan kualitas udara yang bagus. Semakin banyak orang yang berpartisipasi dalam kegiatan ini maka semakin besar dampak positif yang akan didapat oleh masyarakat sekitar, maka dari itu kami mengajak generasi muda untuk ikut berpartisipasi dalam

kegiatan ini guna untuk menciptakan kesadaran lingkungan yang bersih dari sampah dan berkelanjutan untuk investasi jangka panjang.

Program berkelanjutan tentang kerja bakti juga akan menumbuhkan rasa memiliki dan tanggung jawab terhadap lingkungan, sehingga perangkat desa harus memfasilitasi dan melengkapi kebutuhan yang diperlukan. Tidak kalah penting juga dalam kegiatan ini melibatkan anak-anak supaya membentuk karakter dari usia kecil (Yasin dan Habibah 2023). Keikutsertaan warga desa juga membantu keberhasilan dalam keberhasilan kerja bakti ini dimana partisipasi warga juga dapat membantu dalam membuat keputusan kelompok, yang dimana kegiatan ini dilakukan kelompok maka kami memastikan bahwa masyarakat yang ikut dalam kerja bakti benar-benar *free* atau tidak ada kegiatan lainnya. Kegiatan kerja bakti juga memfokuskan masalah sampah organik atau non organik yang berserakan di lingkungan warga dan selokan desa.



Gambar 1. Kegiatan kerja bakti di lingkungan dan selokan

Pemakaman umum merupakan tempat yang disediakan oleh pemerintah daerah maupun warga untuk kepentingan masyarakat luas, oleh sebab itu penting kiranya menjaga kelestarian pemakaman umum supaya nyaman saat dilihat, dalam kerja bakti ini peralatan yang kami gunakan seperti pemotong rumput, arit, sapu, dan keranjang sampah yang mana sapu dan keranjang sampah merupakan pemberian dari kami. Aktivitas kerja bakti ini bertujuan untuk menjaga dan melestarikan pemakaman umum agar tidak terlihat seperti tempat yang kumuh, seram, dan lainnya karena pada dasarnya pemakaman umum merupakan tempat peristirahatan terakhir kita di dunia ini.



Gambar 2. Kegiatan kerja bakti di pemakaman umum

Kerja bakti di pemakaman umum juga akan menumbuhkan rasa gotong royong bersama serta menambah silaturahmi antar masyarakat desa Kalibagor. Pengelolaan pemakaman umum yang layak juga akan membuat kerabat atau saudara yang berkunjung merasa lebih nyaman dalam berziarah. Maka dari itu kami berharap kegiatan ini rutin dilaksanakan oleh masyarakat maupun perangkat desa guna untuk mewujudkan pemakaman umum yang bersih dan nyaman.

Perencanaan kegiatan kerja bakti pemakaman umum dilaksanakan dengan menentukan tanggal dan waktu dengan menyesuaikan dengan jadwal warga dan kami melakukan koordinasi dengan ketua RT dan kepala dusun di sekitar pemakaman guna untuk memastikan keikutsertaan masyarakat. Keberhasilan kegiatan kerja bakti juga membuktikan masyarakat peduli terhadap pemakaman umum hal ini menunjukkan bahwa kegiatan ini diterima baik oleh warga desa, selanjutnya diperlukan Langkah-langkah guna tetap memastikan pemakaman umum terlihat bersih dan nyaman, setelah selesai kegiatan ini diperlukan evaluasi untuk kegiatan kerja bakti selanjutnya guna untuk mengidentifikasi potensi perbaikan di kegiatan selanjutnya.

### **KESIMPULAN**

Respon masyarakat tentang kegiatan ini adalah mereka antusias dalam melaksanakan kerja bakti karena dari sebagian masyarakat yang datang adalah mereka yang sadar akan kebersihan lingkungan dan pemakaman. Melalui kegiatan kerja bakti ini diharapkan masyarakat dapat memahami bahwasanya kebersihan lingkungan merupakan aspek penting yang tidak dapat dipisahkan dari kehidupan sehari-hari, melalui program ini kami berharap supaya perangkat desa terus berupaya menyadarkan masyarakat dengan rutin mengadakan program kerja bakti dan pengadaan fasilitas kebersihan. Kegiatan ini didukung oleh masyarakat desa Kalibagor yang terbukti dengan keikutsertaan masyarakat dalam kegiatan program KKN tematik desa, kehadiran mahasiswa KKN sangat dinantikan dengan ikut mendukung kegiatan program KKN yang menjadi sarana dalam mengaplikasikan ilmu pengetahuan yang didapat selama masa belajar di Universitas Abdurachman Saleh Situbondo yang merupakan wujud nyata pengalaman bagi mahasiswa dalam kehidupan bermasyarakat secara langsung.

### **UCAPAN TERIMA KASIH**

Kami ucapkan terima kasih kepada kepala desa Kalibagor Bapak Misnadin S.H. yang telah menerima mahasiswa KKN dan memberikan semangat dan selalu memberikan arahan dan dukungan selama kami melaksanakan KKN di desa Kalibagor ,dan ucapan terima kasih kepada LP2M Universitas Abdurachman Saleh Situbondo yang telah memberikan fasilitas kepada mahasiswa KKN dan kepada semua peserta KKN Tematik Desa Kalibagor, serta dosen pembimbing lapangan Bapak Yudistira Nugroho, S.H., M.H. yang telah menemani kami selama KKN dan terus mengarahkan agar pelaksanaan berjalan lancar, dan juga kami mengucapkan banyak ucapan terima kasih kepada masyarakat desa Kalibagor yang telah banyak membantu kegiatan program selama kami melaksanakan Kuliah Kerja Nyata dan banyak memberikan kesempatan untuk melakukan pengabdian kepada masyarakat.

## REFERENSI

- Khairunnisa, K., Jiwandono, I. S., Nurhasanah, N., Dewi, N. K., Saputra, H. H., & Wati, T. L. (2019). Kampanye Kebersihan Lingkungan Melalui Program Kerja Bakti Membangun Desa di Lombok Utara. *Jurnal Pendidikan Dan Pengabdian Masyarakat*, 2(2). <https://doi.org/10.29303/jppm.v2i2.1113>
- Subiyakto, B., Syaharuddin, S., & Rahman, G. (2017). Nilai-Nilai Gotong Royong Pada Tradisi Bahaul Dalam Masyarakat Banjar Di Desa Andhika Sebagai Sumber Pembelajaran IPS. *Vidya Karya*, 31(2). <https://doi.org/10.20527/jvk.v31i2.3993>
- Yasin, M., & Habibah, N. (2023). Prinsip - Prinsip Dasar Keluarga Dalam Membentuk Karakter Anak. *Jurnal Ilmu Pendidikan & Sosial (SINOVA)*, 1 (1), 43–50. Diambil dari <https://miftahul-ulum.or.id/ojs/index.php/jps/article/view/6>
- Rahman, H., & Patilaiya, H. La. (2018). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Penyuluhan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat untuk Meningkatkan Kualitas Kesehatan Masyarakat. *JPPM (Jurnal Pengabdian dan Pemberdayaan Masyarakat)*, 2(2), 251. <https://doi.org/10.30595/jppm.v2i2.2512>